



Fátima del Rocío Salazar Gómez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura: Teoría de Sistemas

Interculturalidad y salud I

1° "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 8 de noviembre de 2021.

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

TEORIA DE SISTEMAS

La cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar, y clasificar de manera general los sistemas médicos. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. El término cosmovisión se refiere a la forma de entender, ordenar, y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. En el caso de los sistemas de salud, López Austin los define como el conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, la enfermedad, el dolor, y la muerte del organismo humano. Cada sistema médico posee de manera articulada una forma de entender la salud y la enfermedad. El sistema médico occidental es fruto de muchos siglos de evolución europea, que se puede rastrear desde la cultura griega clásica, en ella existieron dos tendencias médicas diferentes: La primera derivada de Higiya (de donde proviene la palabra higiene) y la otra derivada de Esculapio y Panacea, la primera consideraba a la salud "el atributo positivo al cual los hombres tienen derecho si gobiernan sus vidas sabiamente. La segunda tendencia proclamaba que el papel primordial del médico, es tratar enfermedades, restaurar la salud y corregir toda imperfección causada por los accidentes del nacimiento o la vida. En el siglo XIV, se inició una corriente científica racional con los descubrimientos de la anatomía;

fisiología y patología. Surge el concepto occidental del "cuerpo", al disecar cadáveres. El concepto de persona es borrado, por el del conjunto de materia desprovista de mente y espíritu. La teoría microbiológica, destacaba que cada enfermedad tenía un agente causal. Dando lugar al desarrollo de un sistema de representación que enfoca el fenómeno salud-enfermedad con un peso preponderante en lo biológico, individual y terapéutico. El hospital (espacio para la enfermedad) pasó a ser el ícono de la práctica médica, siendo las prácticas hospitalarias de tercer nivel y las superespecialidades el símbolo de la "mejor" medicina. La formación medicalista sigue siendo la que mayor peso y recursos tiene, en México, en las unidades médicas de todos los niveles e instituciones, ésta sigue siendo el tipo de atención preponderante. La medicina tradicional es un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia. No existe una sola medicina tradicional, sino que cada pueblo indígena, cada etnia, tiene su propio sistema. Este sistema médico tradicional ha funcionado como "madre" incorporando y ordenando elementos de otras culturas a su propio sistema. De esta manera cada cultura incorpora elementos de otras con las que va interactuando, pero estos elementos se ordenan en torno a la misma cosmovisión inicial con la que se valo-

ra el mundo. Con el sistema médico convencional pasa lo mismo, cuando nos acercamos a las plantas medicinales que aporta la medicina tradicional, tratamos de entenderlas desde sus propiedades bioquímicas, es decir, desde nuestra lógica y cosmovisión, de esta manera las incorporamos a nuestro sistema y forma de ver el mundo, desechando lo que no entenderemos. En la cosmovisión indígena mesoamericana se entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo, de la mente y el espíritu. Está conectado íntimamente entre sí y con todo el universo. La salud se entiende como un estado dinámico de equilibrio interno entre fuerzas frías y calientes que afectan el cuerpo, la mente y el espíritu. Todas las causas de enfermedad, pueden ser producidas por el propio organismo, por su familia, por la comunidad, por la naturaleza y por las divinidades. Según la OMS los términos de medicinas "alternativas", "complementarias" se utilizan para referirse a un amplio grupo de prácticas sanitarias que no forman parte de la tradición de un propio país o no están integradas en su sistema sanitario prevaletente. Estos son tres sistemas, desde la cosmovisión que les dio origen: 1) El modelo occidental biomédico; 2) El sistema tradicional chino-japonés; y 3) El sistema ayurvédico de la India. La relación de los sistemas médicos, representa al sistema médico occidental y al sistema médico tradicional, simbolizados en cuerpo de terapeutas, y algunos procedimientos del sistema, pero no solo se queda en el cuerpo de terapeutas, impregna a amplios sectores de la sociedad.

Bibliografía

DGPLADES, D. G. (s.f.). Los Sistemas de Atención a la Salud: Una Visión desde la Antropología Médica y la Teoría de Sistemas. *Innovando en Salud*. Recuperado el 08 de noviembre de 2021, de http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf